

El Hombre Libre

DIRECTOR:
ING. ABRAHAM WILLIAMS
REDACTORES:
BR. FELIPE REYES
DON LUIS F. LARDIZABAL
DR. VICENTE SANCHEZ S.
DON PASTOR C. VIJIL

Semanario de propaganda política.
Organo del Comité del mismo nombre

CONDICIONES:
SALDRA LOS JUEVES
DISTRIBUCION GRATIS
TIP. «LA REPUBLICA»

NUMERO 7

CHOLUTECA, 10 DE MAYO DE 1923

SERIE II

“EL HOMBRE LIBRE”

PROCLAMA CANDIDATOS A LA
PRESIDENCIA Y VICEPRESIDENCIA DE LA REPUBLICA,
RESPECTIVAMENTE, PARA EL PERIODO 1924—1928
A LOS EXIMIOS CIUDADANOS

GRAL. TIBURCIO CARIAS A
Y
DR. MIGUEL PAZ BARAONA

Trescientos cincuenta CLUBS TRABAJAN POR LA CANDIDATURA CARIAS-PAZ

Según telegrama que recibimos de Tegucigalpa, habían en toda la República, hasta el jueves anterior 3 del corriente, 348 clubs de propaganda en favor de la candidatura del Partido Nacional. Agregando a esta cifra dos números más, que corresponden a los subcomités de Pavana y Liuro, organizados últimamente, resulta hasta hoy un total de 350 subcomités electorales, sin considerar los que pudieron haberse organizado en otros puntos del país, q' postulan Candidato a la Presidencia de la República al señor Gral. don Tiburcio Carías. 350 clubs representan la mayor organización política con que haya contado candidato alguno en Honduras; sintetizan la voluntad nacional en un porcentaje del 70 al 75 por ciento y significan, sobre todo, que ese conglomerado social presta fé a la palabra del señor Presidente de la República garantizando la libertad efectiva o está resuelto a hacer frente a los atropellos de los de arriba y a despreciar las amenazas que suenan constantemente a los oídos de los ciudadanos.

Hace algún tiempo que un diario de la capital, atento al problema de la alternabilidad del Poder, hizo alusión a doscientos comités con que contaba, hasta entonces, el formidable Partido Nacional, calculando un promedio de doscientos electores para cada comité. El cálculo es muy aproximado. Comprobemoslo: cuando se practicaron en este departamento las últimas elecciones de diputados tenía el carísimo, sin contar con los clubs del Corpus y San Marcos, donde no hubo elección, 15 subcomités, habiendo obtenido don Liberato Mendoza, candidato de nuestro

partido, un poco más de 3.000 votos. Haciendo la operación del caso llegamos a la conclusión de que a cada uno de esos subcomités corresponden más o menos, doscientos afiliados. Damos por sentado que a mayor número de clubs corresponde mayor volumen de opinión, o en otras palabras, los prestigios del candidato están en relación directa con el número de clubs. Copán, Gracias, Ocotepeque, Olancho y Yoro, son departamentos donde el carísimo impera en la opinión y son a la vez los departamentos donde existe mejor organización, donde hay más clubs.

El Gral. don Manuel Bonilla, caudillo de grandes prestigios y de grata memoria para la Instrucción Nacional, logró condensar sus valores en 1902, en 211 subcomités y obtuvo en los comicios, contra viento y marea, un poco más de 40.000 votos. Hacemos referencia a este incidente solo para que se vea como, a través del tiempo, ayer como hoy, fué siempre aproximado el cálculo de 200 ciudadanos por subcomité.

El Partido Nacional, formado por el 80 por ciento de la nación, ha logrado organizar sin esfuerzo alguno, porque la opinión va de abajo para arriba, 350 comités de propaganda y probablemente llegue a los 400. Aplicando a estos 350 clubs el cálculo establecido de 200 colegiados por oficina electoral, resultan, hasta hoy, SESENTA MIL votantes inscritos en los registros del Partido Nacional. I setenta mil electores representan ya las dos terceras partes del electorado hondureño.

Párrafos de una carta que nos escribe un amigo de Yuscarán Al Dr. Bonilla lo engañan sus partidarios

Con el fin de participar de las ventajas q' del Estado ha sacado el Dr. Policarpo Bonilla, algunos desocupados, lo engañan con protestas de adhesión.

Para explotar al Dr. Bonilla, se ha organizado un sub-comité llamado «El Maestro Guillermo», según lo publica una hoja periodística salida de los talleres de su imprenta, siendo su Presidente un aldeano de nombre Angel Rodríguez, y Vocales 1, 2, 3 por su orden, los danlianos, Javier Gamero, Feliciano Castellanos y un señor de apellido Piedra, El Vocal 4º. Genaro Fortín, protestó por la inverecundia q' tuvieron al colocar su nombre para llenar una laguna; pues siendo carifista definido no podía apostatar. Los Secretarios, Guillermo Cerna, Miguel Salgado y Josefa de Mendoza, será la trinidad explotadora q' se encargará de repetir el negocio, sacándole otros \$ 500 00 a ex-Consejero Federal, el chacho de don Polo.

Por eso dice el Dr. Paulino Valladares que don Polo Bonilla, es tonto de la cabeza, y que no será Presidente.

En esta ciudad, el Dr. Bonilla es odiado de todos los vecinos; pues ninguno ignora que la decadencia de Yuscarrán, es originada por sus arbitrariedades, cuando fué Gobernador de Honduras.

El elemento extranjero, encabezado por los alemanes Carlos y Otto Surcher, en Enero de 1894, coadyuvó activamente con las fuerzas del Gobierno del Gral. Vásquez, estacionadas en esta plaza, para evitar la captura de la ciudad, habiendo muerto valerosamente el Gral. Rafael López; este hecho que el Conde de los Sepulcros calificó de sacrilegio, bastó para que la Sociedad minera Monserat Mining Co fuera declarada exenta de la comuñón liberal, y disuelta, fijándosele a los socios, como extranjeros perniciosos, el plazo de cuarentiocho horas para abandonar el lugar.

Poco tiempo ha ocurrido para que puedan olvidarse los atentados contra las personas y las depredaciones en la propiedad rural. Frescas están las muertes trágicas de Pablo Galo, Vicente Villacorta, Rafael Iriás y Cayetano Bonilla, esta ocurrida en el Valle de Angeles. Frescos también los saqueos y subastas de las casas comerciales del Dr. Belisario Hernández, don Miguel Figueroa y don Francisco Torres.

LA IRA DE UN VOCERO POLICARPISTA

Muy duro se viene contra nosotros «El Nacional», botafuego policarpista, en su número correspondiente al 28 de abril recién pasado. Nos trata de cachurecos y nos aplica una serie de calificativos ofensivos, muy dignos de la fuente de donde emanan. Sobre estos puntos no vamos a discutir con el vocero policarpista, porque nos conformamos con el concepto que de nosotros se tiene en la comunidad en que vivimos; pero sí, queremos hacerle presente, que si por el hecho de ser adversarios de la candidatura de don Policarpo Bonilla, se nos insulta y se nos denigra, oiremos esos insultos con verdadera calma, ya que en nuestro concepto, el ser enemigo de un ambicioso, de un farsante, de un hombre de mala ley, es un hecho que nos enaltece.

El pueblo de Choluteca será cachureco o será lo que el policarpismo rabioso quiera llamarlo, pero a Dios gracias, no ha sido nunca ni es ahora, satélite del hombre más funesto que ha surgido en nuestra política nacional. A esto se debe indudablemente la ira de los plumarios del Licdo. Bonilla. Parece que aún pernoctan en la flaca mejilla del viejo caudil o rojo, los efectos de la Lofetada que le dió el pueblo de Choluteca, en las recién pasadas elecciones de Diputados.

Desaten su ira, con insultos grotescos, señores del policarpismo, ya q' es esa la única válvula de escape que le queda a la rabia que sienten contra un pueblo que los odia y los desprecia.

Se suplica a nuestros correligionarios pasar a esta oficina a recibir su número de «El Hombre Libre».

PARRAFOS DE LA DIRECCION

Las promesas no bastan

Jamás contribuiría a la imposición de un candidato, porque eso sería una afrenta, un baldón, una injuria al Pueblo Hondureño, a quien amo y respeto.—Rafael López Gutiérrez.—Tegucigalapa, 22 de abril de 1919.

En Honduras, en este pobre país de nosotros, en donde debido a los vaivenes de nuestra política criolla, el machetón improvisado se convierte de la noche a la mañana en un Bajá departamental; en donde el mediocre acomodaticio y el oportuno aventurero no teniendo más norma que satisfacer los caprichos de los poderes que imperan, hacen de las leyes un aro flexible para darles la forma q' satisfaga los antojos del amo reinante, en Honduras decíamos, hay momentos en que el espíritu se contrista, en que el ánimo decae al ver que tanta promesa de fiel cumplimiento a las leyes y de celoso respeto a los derechos del ciudadano, se convierten casi siempre en una quimera.

Hace apenas cuatro años que don Rafael López Gutiérrez, lanzaba su manifiesto al Pueblo Hondureño. De ahí hemos tomado el epígrafe que encabeza estas líneas. I hace apenas cuatro meses que el mismo Gral. López Gutiérrez enviaba circulares a los jefes departamentales ratificando los conceptos de su manifiesto.

Acostumbrados a oír opiniones muy elevadas a cerca de la honradez y buena fe del señor Presidente de la República, no dudabamos antes de ahora, que sus promesas al pueblo y sus ordenes a los jefes departamentales merecerían un estricto cumplimiento. Pero analizando los acontecimientos actuales ante la verdadera realidad de los hechos, no podemos escapar la conclusión de que, o las declaraciones del señor Presidente carecen de sinceridad o que sus empleados departamentales rehusan acatar sus instrucciones.

A diario leemos en la prensa nacional las quejas de ciudadanos honrados, víctimas de los ultrajes de caciques departamentales. Aquí no más en nuestro vecino departamento de Valle, aquel infortunado pueblo se encuentra agobiado bajo la planta despótica del comandante departamental, y allá en Colón, en el otro extremo del país, aquellos compatriotas sufren los mismos atropellos que sus hermanos del Sur. Nosotros consideramos estos hechos como síntomas reveladores de graves consecuencias para el futuro, y tenemos la convicción de que así también los considera la mayoría del pueblo hondureño. Por eso es que nosotros apelamos al Jefe del Estado para que despoje de los puestos que desempeñan, a esos infractores de las leyes y violadores de los derechos del pueblo. Solo así podrá desvanecer la desconfianza que los actos de esos empleados arbitrarios han sembrado en el corazón de los hondureños honrados. Solo así podrá dar una muestra evidente de la sinceridad de sus propósitos. Se ha llegado el momento en que las promesas no bastan; se necesita que se traduz-

can en hechos tangibles. De lo contrario, estas no valen ni el esfuerzo que se gasta en pronunciarlas, ni el papel que se usa en escribirlas.

En San Marcos fueron reducidos a prisión quince ciudadanos carriistas, en cuenta la Directiva del Club 'Libertad'

Nuestros adversarios, frente al espectro de la derrota, piensan, como el Rey de la fabula, que la opinión popular puede encerrarse dentro de las paredes de una carcel.

Nuestros amigos y correligionarios están al corriente de todas las artimañas que pusieron en juego las autoridades del departamento para hacer fracasar la manifestación política organizada en San Marcos de Colón, el penúltimo domingo, por la Directiva del Sub-Comité Carriista «Libertad». El éxito obtenido en la manifestación, que sobrepasó a toda esperanza, acuerpada como fué por valiosos elementos sociales y por el pueblo en general, trae de tal modo contrariados a los elementos oficiales, que burladas como fueron sus maquinaciones subterráneas, se dieron a fraguar torpes planes de venganza colectiva poniendo de pretexto la defensa de la ley. No vamos a tratar bajo ese aspecto el asunto en referencia, porque nosotros abrigamos la plena convicción, tenemos el convencimiento íntimo de que este incidente es puramente obra del despecho, la impotencia herida, la emanación pestilente de corazones enternidos. Nada ha podido molestar más al señor Comandante de Armas y a su coro de secuaces como el hecho de que el Partido Nacional, representado en su pueblo por un núcleo de ciudadanos independientes, haya podido organizarse frente al desastre de los demás bandos en pugna, que se revuelcan en el lodo de acechanzas recíprocas, ahitos de sangre fraternal, envueltos en trapos rojos! Nada ha podido, decíamos, agraviar más en su pequeñez moral al general Mendoza que ver que en su pueblo mismo, en la entraña de su propio pueblo, haya podido el partido que ellos llaman cachureco, frente a las barricadas y a las bayonetas calatas, llevar a cabo una manifestación brillante, ordenada y pacífica, como jamás lo lograron ellos ni en medio del vértigo de los días del triunfo... I he ahí la madre del cordero!

Nosotros tenemos datos precisos que demuestran la parcialidad, la participación punible del general Mendoza en el presente pujilato electoral, pruebas que nos hemos abstenido de publicar en consideración a que este jefe, antes de hoy y en lo general, había mantenido un criterio conciliador y ajeno a las venganzas partidaristas en ejercicio de su cargo. Ha hecho

ahora un cambio de frente. Se ha vuelto vengativo y sañoso. Lo sentimos por él.

Se ha alegado como pretexto para el encarcelamiento de nuestros correligionarios de San Marcos el hecho, según dicen, de haber usado bandero las azules en la manifestación consabida. Eso está prohibido por la ley. Hemos dicho que no trataremos de analizar, en su aspecto legal, el asunto en cuestión. Eso sería una candidez de nuestra parte. Nosotros nunca hemos concedido a los colorados, porque nunca lo han demostrado, ese afán honrado e íntimo que empuja al funcionario por la fuerza de la propia convicción hacia los causes de la ley. El caso de que se trata es ni más ni menos que una barrabasada del general Mendoza, en connivencia con algún empleado superior, porque, para decir verdad, no lo creemos capaz, —por miedo, de echar— se, bajo su sola responsabilidad, por los atajos de la arbitrariedad escandalosa. Y para que no se diga que procedemos a base de prejuicios, vamos a exhibir este solo detalle: Comprendiendo la impostura que no justificaría en manera alguna, la prisión de nuestros compañeros, y que la autoridad los ampararía en el momento dado, concibieron el plan cobarde de recluirlos en la tarde del sábado para que por la inhabilidad judicial del día siguiente, por ser festivo, permanecieran por lo menos dos noches en la carcel y como el Comandante, general Mendoza, supiera que el día lunes se obtendría la orden de libertad, dispuso salir tal día de San Marcos donde permanecía dirigiendo la maniobra, a fin de que por venir en viaje, no pudiera recibir la orden de libertad, para cumplimentarla, sino a su llegada a esta ciudad, el martes último, con lo cual lograría que su venganza se mantuviera, por un día más, sobre nuestros correligionarios, objeto de sus maquinaciones cobardes. El general Mendoza ha jugado en este asunto un papel nada honorable, pues ha logrado exhibirse como hombre de escaso valor moral y de jugarretas ocultas. Para terminar, queremos hacer ligera alusión al Decreto del Congreso Nacional en que finca sus razones la

PERMANENTE

La Directiva del Comité departamental «El Hombre Libre», hace presente a los clubs del departamento y en general a todos los miembros del Partido Nacional de esta sección, que toda noticia de fuente contraria debe recibirse con las reservas del caso, pues habría que suponer demasiada honradez en nuestros adversarios para que propalaran especulaciones en nuestro favor. En consecuencia, se abstendrán de dar crédito a cuanto tenga origen en la murmuración callejera, dando únicamente fé a los informes que se les haga saber, en forma autorizada, por el comité.

Choluteca, 1 de Mayo de 1923.

prohibición del uso de la bandera nacional, por los partidos militantes. Si el objeto de tal decreto, como rezan sus considerandos, es el de dignificar el culto a la patria, poniendo su insignia más allá del alcance de las pasiones sectarias, entonces es al gobierno, como representativo del pueblo, a quien primero le toca prestigiar la bandera, por obligación y por deber. I sin embargo, es el gobierno mismo, o mejor dicho, el poder ejecutivo, el primero en dar el mal ejemplo ante los ojos del pueblo humillando la bandera nacional, pues que sobre los colores azul y blanco, donde late el alma de la patria, se ha empeñado en elevar un miserable trapo colorado que no solo es en todo el orbe emblema de pillaje, sino que trae a los hondureños el recuerdo sangriento de la república derrota.

En nombre de nuestro partido, «El Hombre Libre» protesta ante la faz de la nación por el cobarde atentado de que han sido víctima nuestros correligionarios de San Marcos de Colón.

YA TIENE 45 PARTIDARIOS EN OROCUINA, DR. BONILLA

El indito Pérez García, terco como su amo, no cesa en su propaganda de intrigas en Orocuina, donde a pesar de sus compadrazgos y parentelas, no había podido conseguirle más de cuarenta partidarios al doctor Bonilla. Ahora ha logrado, después de varios meses de gestación, mandar una parrufada al «Nacional» con la firma de cinco infelices que, sirviéndose de no sabemos que habilidades faraónicas ha hecho protestar del carriismo, poniendo por delante una sarta de dispartes. Ponemos en seguida los nombres de esos voltericos para que los conozca el pueblo de Orocuina ahí donde el partido nuestro es formidable: José León Carranza, Paulino Reyes, Bibián Osorto, Dionisio Durán y Ana cleto Reyes.

Cuando las elecciones de diputados, el candidato del doctor Bonilla obtuvo en aquel pueblo 40 votos, de modo que con esas nuevas adhesiones, ha llegado a 45.

Pero el chiste de todo está en que el doctor Bonilla, con grandes caracteres tipográficos, pone en su diario: "oiga general Carías la voz de los ciudadanos conscientes", y resulta que los pobres desertores son analfabetas, ni leen ni escriben.

CLUB ARISTA QUE SE DISUELVE

Hemos leído el acta de disolución del club arista "Excelsior", de la ciudad de la Ceiba, cabecera del departamento de Atlántida, impresa en hoja suelta con fecha 2 de abril recién pasado. Ese club si ha muerto, Dr. Arias. Sobre eso su prensa no debe admirar ni discusión. Sin embargo, puede ser que diga que el club trabajaba a favor del Gral. Carías. Es tan fácil mentir, cuando no se tiene vergüenza!

ACTA DE INSTALACION

Hemos recibido una hoja impresa conteniendo el acta de instalación del subcomité pro Carías de la ciudad de Tela, suscrita por un número de más de 1,500 ciudadanos. Como nos fueron remitidos varios ejemplares, algunos de estos los hemos mandado a los subcomités de los pueblos del departamento.

Más protestas don Polo

San Marcos de Colón Abril 19 de 1923. Contra mi voluntad individuos del populismo han tomado mi firma para protestar del Carlismo. Hago constar que mi firma es para el Gral. Carías y protesto de los abusos de los farsantes calaveras.—Ciríaco Gómez.

El suscrito vecino de Santa Ana de Yusguare, espontáneamente declara: que habiéndose convencido, que la candidatura del Dr. y Gral. Tiburcio Carías, es la única que responde a las más altas aspiraciones del patriotismo hondureño, protesta enérgicamente de la firma que dió a favor del licenciado P. Bonilla y se adhiere i condicionalmente a la candidatura del Partido Nacional.—Santa Ana de Yusguare 15 de abril de 1923.—A ruego de Juan Solorzano que sabe firmar.—Guadalupe Erazo.

Los suscritos Miguel Rodríguez y Macario Díaz, ambos vecinos de Santa Ana de Yusguare, profestan de la firma que en mala hora dieron a favor del doctor Polcarpo Bonilla y se adhieren a la prestigiosa candidatura del Gral. don Tiburcio Carías, ya que es esta la que responde a las aspiraciones del pueblo hondureño.—Miguel Rodríguez, Macario Díaz.—Los Tablones, Santa Ana de Yusguare abril 15 de 1923.

El suscrito, vecino del valle La Fortuna por la presente declara: que protesta de la firma que equivocadamente dió a favor de la candidatura del Dr. Arias y que desde hoy es partidario decidido y firme del eximio hombre público Gral. don Tiburcio Carías A. I para constancia firma.—Pedro Osoroto—La Fortuna, 20 de abril de 1923.

Por telégrafo

Tegucigalpa 8—Entrada Dr. Arias fracaso completo. Aristas recibieronlo, no llegaron ni a 150 personas.—Aureliano Bustillo C.

EN GUATEMALA EL GRAL. CARIAS ES ACLAMADO POR LOS HONDUREÑOS

Sucursal Ferrocarril, 8 de Mayo de 1923—Director de «El Hombre Libre» Choluteca—Con verdadera satisfacción participo que hondureños residentes en Guatemala reuniéronse ayer para aclamar a nuestro candidato Gral. Carías.—Andrés Leiva.

PRESIDENTE Y CANDIDATOS DIERON EN EL CLAVO SUFRAGIO LIBRE ES UNICO MEDIO DE ASEGURAR LA PAZ

Tegucigalpa, mayo 8 de 1923
Ayer reuniéronse candidatos presididos por presidente de la República, buscar medios asegurar la paz. No siendo posible ninguna fusión, convínose único medio de lograr aquel objeto es libertad de sufragio. Presidente ofreció garantizarla. Comunico subcomités.—José María Casco.—Presidente Comité Central Carriista.

NOTA: La libertad del sufragio la prometió el general López Gutiérrez, desde que era candidato a la presidencia de la república; la ha prometido también en el poder con la circunstancia de que, por desgracia para el país ha faltado de parte de él, para convertir las promesas en verdades, la acción resuelta, el hecho fulgurante. El pueblo hondureño recoge esa nueva declaración del señor presidente López Gutiérrez y exige, en señal de buena fé, la inmediata destitución de los comandantes detentadores de Colón, Olancho y Valle.

LA PRISION DE LA DIRECTIVA DEL CLUB «LIBERTAD»

La opinión de un abogado de verdad

Tegucigalpa, 8 de mayo de 1923.
Directiva ha sido puesta en libertad. Las prisiones ilegales no podremos evitarlas.

José María Casco.
Presidente del Comité Central Carriista.

Viaje del Doctor Casco

Ayer partió para la Costa Norte nuestro amigo y correligionario el Dr. J. J. Casco. Nos manifestó él que por la premura de su viaje le había sido imposible despedirse personalmente de todas sus amistades, como él había deseado hacerlo. Buen viaje deseamos al amigo.

† Don Juan Heske

El 5 de Mayo

El sábado último, víctima de ligera enfermedad falleció en esta ciudad nuestro muy estimado amigo el ciudadano alemán don Juan Heske. Fue corta la permanencia del señor Heske en Choluteca, pero fué suficiente para que aquellos que lo conocimos supieramos apreciar sus capacidades profesionales y sus cualidades de amigo y caballero.

Sentimos hondamente su fallecimiento y por medio de estas pocas líneas, presentamos nuestro sincero pésame al señor Consul alemán don Francisco Sierecke y a la colonia alemana residente en esta ciudad.

Muerte de un correligionario

El lunes de esta semana, después de dilatada enfermedad falleció nuestro correligionario el joven don Francisco Antonio Sánchez. Sentimos hondamente su desaparecimiento y enviamos a sus familiares nuestras palabras de consuelo y simpatía.

NO HAY QUE SEMBRAR EN TIERRA PARADA

En esta mi bendita tierra solamente aparecen Murciélagos, Saca-lenguas, Ladrones y Asesinos.

El 27 de abril próximo pasado, en Pespire, robáronme de los poteros de don Juan Molina, un macho negro cordillo de Silla con este fierro: y

La persona que me diga su paradero la premiaré con una buena gratificación. Choluteca, 30 de Abril 1923—BENITO ZE LAYA p.

Accidente a nuestra máquina

Debido a un inesperado accidente, que resultó en la fractura de una pieza de nuestra imprenta, nos fué imposible sacar a luz «El Hombre Libre» en su debido tiempo.

Perdonen nuestros lectores la tardanza.